

蓑首城三の丸跡に残る、大條家の茶室について

やまと民話の会

庄司アイ

わたしらの殿様、大條さまは、仙台藩の奉行職として、代々立派な功績を残し、ここ坂元邑を250年にわたって治めたんだいん。

ここのお館にお城があつて、ご書院では侍たちが集まつて、まあ、今だったら役場のような仕事してだの。でも、明治3年（1870年）ごろ、動乱のころね、不審火でお城のすべてが焼失してしまつたのないん。

わたしらの殿様、大條さまは、仙台藩の奉行職として、代々立派な功績を残し、ここ坂元邑を250年にわたって治めたんだいん。元には留守居役の人があつて、殿様からの指示をいただきながら、家老職の人や城下の侍たち一致協力して任務に励み、坂元を治めてだつたのつしゃあ。

茶室のことだけど、

殿様の屋敷は三の丸にあつて大丈夫だったが、代々殿様は、仙台屋敷に住まわせて、青葉城の仙台藩づとめだつたの。こちら坂元には留守居役の人があつて、殿様からの指示をいただきながら、家老職の人や城下の侍たち一致協力して任務に励み、坂元を治めてだつたのつしゃあ。

記憶の茶室、記憶の大條の殿様

【伊達宗行さん（仙台藩志会会長）の茶室の記憶】

茶室は江戸時代、藩主の後継者問題で功績を挙げた先祖が、殿様から賜つたものです。元は仙台の川内の屋敷内にあり、明治時代に大学病院近くのわが家に移築されました。昭和の初め、僕が3歳の時まで庭にあつた建物です。

（出典）2017年（平成29年）5月10日河北新報「人生 仕事 談 6 物理学者伊達宗行さん（87）／40年ぶり仙台に帰郷・伊達の歴史を学ぶ」

大條家ゆかりの茶室の歴史（補足）

【所在地】

宮城県亘理郡山元町坂元字館下119の2

【秀吉拝領について】

文書記録が発見されていない上に、数度の移築、様々な改築・増築の経緯があり、桃山時代の遺構がそのまま伝えられているというよりは、江戸時代末期の建築とみるのが妥当であろう。正確な築年代の特定にはさらなる検証を待つ必要がある。

【入料付について】

入料付とは、普通『仙台藩伊達家が建築費用のお金を付けて茶室を下賜した』と解釈する。但し、その金額に加えて大條家が多くを出費していた、或いは、入料付で拝領したことに対する御礼として相応の金子を伊達家に献上了した等の可能性は推測に難くなく、それが語り継がれている可能性はある。

（参考）伊達宗行「翠雨山房夜話（上）」（昭和63年）49頁
（12代藩主伊達斉邦は）天保3年（1832年）道直43才の時に茶室を与えている。藩費で大修理し、川内の大条邸に移設。

（参考）伊達忠敏「大條流伊達記録」（昭和63年）22頁
天保3年（1832年）正月11日奉行職仰せ付けられ、同2日藩主斉邦公の御前に於いて、御茶室拝領、御上の入料を以て、当屋敷内に御建て下さいた。

【坂元に移築後について】
大條家の分家の内山家が所有後、平成14年（2002年）に寄付を受け、町指定の文化財となる。茶室の中にあつた掛軸、古文書等の他、文人でもあつた伊達宗亮（大條家最後の殿様・伊達姓を名乗ることを命じられる）の描いた書画等は散逸を防ぐべく、町が購入保管。

秀吉さまから、初代政宗さまへ拝領の経緯については、政宗さまが太閤さまの命をうけて、朝鮮征伐に行つたことなどの褒美といわれてんのないん。その当時功績のあつた、加藤清正や石田三成といった武将何人かも、同じように茶室を拝領していると言わわれているのないん。

それから、大條家で入料付で拝領したことでは、伊達家21代お世継ぎ問題でもめごとがあつたらしいの。その時、我が殿道直さまは正当を通し、斉邦さまを推舉申し上げ、伊達家の安泰に貢献されたんじゃない。

そのことで、斉邦さまから、ねぎらいの言葉があつて、「何か所望するものはないか。」つてお声かけられた時、「伊達家の宝物、茶室をお譲りいただきたい。」と、申し上げたそうです。

それで、相応のお金を伊達家に差し上げ拝領したことが伝えられています。

お茶の文化が400年にも及んで物語があるんだないん。

只、太閤さまより拝領の経緯等に関する記録は、探しられてらしいのが心残りだいん。

佐藤司馬さんのご経歴▼

明治43年1月19日、山元町坂元字館下に生まれる。佐藤家は「大條家」のおひざもと、三の丸の家老屋敷で、代々家老職の任にあつた家柄。昭和30年坂元村、山下村両村合併により初の町議選に上位当選、昭和35年より山元町収入役2期、坂元公民館長6年、社会福祉法人山下静和会理事長14年、他多々の役職等にあつて地域貢献。

（出典）「司馬さんの昔ばなし」（記録・庄司アイ／平成11年発行）より

に移築されたんです。